
领导的办公室
别成禁烟“法外之地”
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■长话短说

■有感而发

张连洲 ： 1月10日 ， 新探健
康发展研究中心发布了 《2016中
国控烟观察———民间视角》 报告
并举办发布会。 会上， 北京市卫
生监督所副所长王本进介绍了北
京市控烟条例实施18个月情况 ，
并表示 ， 包间里偷偷吸烟的行
为， 还有在领导办公室偷偷吸烟
的行为， “是下一步最主要和最
难抓的地方， 也将是最后要攻克
的阵地”。 身为领导干部，一举一
动备受人们关注， 因而更应在执
行公共场所 “禁烟令” 中先行一
步，敢于担当。因此，领导办公室，
不能成禁烟“法外之地”。 恶意无效报警透支公共资源

■每日观点

张永琪： 眼巴巴地盼着建公
厕， 可公厕建好两三年却迟迟不
开放， 这让西安市水文东巷的居
民和商户很是着急。 于是他们气
愤地投诉 ， 要求管理者给个说
法。 公厕本姓公， 建好了就要及
时对外开放， 以方便周边居民和
商户使用， 而该公厕建成两三年
还大门紧锁， 不对外开放， 公厕
这样 “闭关 ” ， 到底是要为谁
“修炼”？

分数银行
考试考不好， 可以向 “分数银行” 借分! 南京一

中高一AP班率先试行了 “分数银行”， 这让不少学生
大呼 “太人性化了”! 不过记者了解到， 有借有还再
借不难， 这借出去的分是要还的， 还能分期 “贷分”。
如果学生出现违纪等问题就取消 “贷分” 资格。 学校
这一新鲜的举措推出以后引发不小的反响。 （1月11
日 中新网） □王铎

下雨天没带伞要报警， 孩子
不服管教要报警， 身体不适睡不
着觉也要报警……浙江的110接
警中心每天都会收到各种奇葩的
报警内容， 令人哭笑不得。 记者
从浙江省公安厅获悉， 2017年浙
江省公安110报警服务台将改革
勤务机制 ， 不再受理非警务业
务。 据统计， 2016年， 浙江省公
安机关共接各类报警 2570余万
起， 其中无效报警就多达1307万
起， 占接警总量的近一半。 （1
月11日新华网）

对于警方而言， 对待每一次
报警， 自然会将其视为一次有效
“警情”， 第一时间出动警力， 是

警方职责所在； 对于社会公众来
讲， 遇事报警是人们对于正在发
生或者已经发生 “警情” 的不二
选择。 之所以会出现 不 少 数 量
的 无 效 报 警 现 象 ， 不 可 否 定
其 中 不 乏 “鸡 毛 蒜 皮 ” 般 的
小事， 对此公安民警引导正确报
警也应该不难。

问题是， 对于一些报假警 、
拨打骚扰电话等恶意无效报警，
将严重干扰警方正常调度， 造成
警方人力、 财力、 物力的浪费，
是对公安资源的严重浪费。 例如
在现实中， 时常有人感慨， 遇事
报警了， 可有时警察迟迟不来。
背后的真正原因， 或许正是不少

“奇葩” 的恶意报警行为将有限
的警力资源透支了。

说到底， 公安资源也是一种
公共资源。 如果因为报假警、 拨
打骚扰电话太多， 就会直接影响
真正的报警电话接入， 极有可能
贻误现场救援， 严重的还可能耽
误生命的救援。

因此， 以牺牲和浪费公安资
源为代价， 对于恶意 “刁难” 浪
费公共资源的行为， 不仅应该批
评教育， 还应该严肃追责。 唯有
有力追责， 才能有效减少恶意浪
费透支公共资源的不道德甚至不
法行为。

□禄永峰

公厕建好两三年
为什么不开放

□李云

23天春节假的“非典型价值”
构筑和谐的劳动关系，需

要一个个载体来支撑，而春节
这一中华儿女最看重的节日，
无疑是最重要的支撑 “节”点
之一。 留人贵在留心，只有让
员工对企业产生认同感、归属
性，感觉自己“受尊重”、“有价
值”，才能“心悦诚服”地留下
来。 员工有主人的待遇，才会
有主人翁的责任。

“春节要放23天 ， 这家公司
的老板怎么这么帅， 还招人吗？”
昨日， 重庆一家公司的春节放假

通知在朋友圈火了， 记者从放假
通知上看到， 该公司2017年春节
放假时间从1月21日一直持续到2
月12日， 有整整23天。 放假通知
一出， 不少网友留言称 “敢问老
板还招人吗 ？” （1月11日 《临
空都市报》）

不知道这是不是春节 “史上
最长放假”？ 但是， 能够享受到
如此福利的员工真幸福 。 我 们
相 信 ， 这 不 是 公 司 老 板 的 一
时 心 血 来 潮 ， 也 不 是 为 了 吸
引眼球的作秀炒作 ， 而是基于
对员工的真心关怀 ， 当然 也 基
于 公 司 的 工 作 性 质 。 既 放 了
带 薪 长 假 ， 又 兼 顾 到 假 期 的

少 许 工 作 ， 可 以 讲 ， 求 得 了
春 节 放 假 的 “最 大 公 约 数 ” 。
如 果 是 按 照 法 定 的 春 节 长 假
来放 ， 而公司淡季又没多少业
务量， 员工按时上下班也是一种
资源浪费。

相同的春节， 不同的公司 ，
我们不能苛求所有的企业都放23
天大长假 ， 那是不现实的 。 因
此， 从这个角度讲， 23天春节假
不具备传统意义上的代表性与典
型性， 但是， 由于与众不同， 就
会引起广泛的关注， 就会引起公
众的讨论， 这便有利于从中挖掘
“非典型价值”。 诸如， 企业如何
立足公司的现状来增添员工福

利？ 如何平衡劳资方面的利益？
如何更好地落实员工法定权利？
等等。

春节临近， 员工最关注与在
乎的是两件事， 其一， 年终奖；
其二， 春节放假。 前者是直接的
经济利益， 后者是 “回家过年”
的切身利益 。 几天前 ， 年 终 奖
引发公众热议 ， 有观点认为 ，
一 份 年 终 奖 ， 承 载 着 大 家 对
明 天 美 好 生 活 的 期 许 ， 也 折
射 出 新 常 态 下 民 生 改 善 的 新
问 题 、 新 挑 战 。 春 节 放 假 ，
除 了 有 法 律 法 规 的 规 定 ， 更
有 中 华 传 统 力 量 的 鞭 策 ， 尤
其 是 对 于 企 业 而 言 ， “ 最 大

公 约 数 ” 的 春 节 假 期 会 起 到
温暖如春的效果。

构筑和谐的劳动关系， 需要
一个个载体来支撑， 而春节这一
中华儿女最看重的节日， 无疑是
最重要的支撑 “节” 点之一。 有
一些企业由于害怕员工跳槽 ，
甚 至不敢让员工 “回家过年 ”，
生 怕 他 们 年 后 就 不 回 来 了 ，
“抽 刀 断水水更流 ”， 此举恐很
难奏效。 留人贵在留心， 只有让
员工对企业产生认同感 、 归属
性， 感觉自己 “受尊重”、 “有
价值”， 才能 “心悦诚服” 地留
下来。 员工有主人的待遇， 才会
有主人翁的责任。

春节将至， 一些在外打工的
农民工准备骑摩托车回乡过年。
10日， 记者获悉， “铁骑返乡”
公益项目今年还将继续 。 据悉 ，
农 历 腊 月 廿 一 到 大 年 三 十 期
间 ， “铁 骑 返 乡 ” 的 农 民 工
可 在 福 建 、 江 西 、 湖 南 、 湖
北 四 省 的 中 国 石 油 加 油 站 得
到 免 费 加 油 等 多 项 帮 助 ， 加
油 站 还 免 费 提 供 热 菜 热 饭 、
姜汤热茶 ， 还可帮助联系摩托
车修理， 全程不限量。 （1月11
日 《海峡导报》）

眼下， 随着春节的临近， 离
家在外辛劳了一年的许多农民工
急于踏上返乡之路， 盼望尽快与
家人团聚， 欢度新春佳节。 而每
年这种时候， 往往出现农民工自
行组成的摩托车车队， 浩浩荡荡
地在国道上行驶， 成为一道独特
的壮观风景。 然而， 由于路途遥
远 、 气候寒冷 、 仓促成行等原
因， 这一路上， 农民工们会遇到
不少困难。

就此而言， 农民工 “铁骑返
乡 ”， 不但可在四省免费加油 ，
加油站还免费给农民工提供热菜
热饭、 姜汤热茶， 还可帮助联系
摩托车修理等， 可谓是暖人心房
的贴心善举 ， 值得称道 ！ 据 了
解 ， 自 2012年 起 ， 中 国 石 油
福 建 销 售 公 司 联 合 相 关 单 位
发起 “铁骑返乡 ” 公益项目 ，
5年间已帮助返乡摩托车主 10
万 多 人 次 。 的 确 ， 在 我 们 这
个社会主义大家庭里， 如果没
有农民工的和谐， 整个社会就不
可能真正和谐。 所以， 关爱农民
工、 关爱弱势群体， 应成为整个
社会的共识。

还应该看到， 每一个城市的
发展与进步， 无不凝聚着农民工
的艰辛与汗水。 仅凭这一点， 农
民工值得我们尊重和关爱。 从某
种意义上讲， 关爱农民工其实也
是关爱我们所居住的这座城市。
所以， 送农民工返乡过节， 全社
会都义不容辞 。 当然 ， 要 真 正
让 农 民 工 切 实 感 受 到 来 自 社
会 大 家 庭 的 温 暖 与 真 情 的 力
量 ， 带 着 喜 悦 、 满 意 回 家 过
年 ， 需要做的事情还有很多 。
比如 ， 帮助农民工追讨被欠工
资、 传授安全行驶知识、 赠送途
中急需用品等等。

□和法堡

送农民工返乡
仍需更多贴心关怀

恢复皇城范儿就得原汁原味
故宫东侧的南 、 北池子大

街， 明代为皇帝御苑， 现为平房
院落供居民居住。 但随着故宫周
边游人的增多， 这些临街的老房
子大多通过开墙打洞、 私搭乱建
变成贩卖旅游纪念品的小商店，
占用公共空间不说， 还存在很多
安全隐患。 昨日起， 东城区相关
部门对南、 北池子大街展开专项
整治， 月底前将对南、 北池子大
街上的100多户违规小商铺进行
清理， 待开春后对整条街巷按照
清代皇城的风格进行恢复， 故宫
东侧将恢复皇城范儿 。 (1月11
日 《北京日报》）

整治南北池子大街可以说是
一件功德无量的大好事。 因为这
条街非同小可， 它不仅集中体现

了老北京的风貌， 更是蕴藏着极
为丰富的历史文化信息。 从明代
就有的红墙黄瓦， 到民国时期的
青砖小院。 从我国现存最完整的
皇家档案库皇史宬到敕建凝和
庙、 宣仁庙、 普渡寺。 以及到了
清代附近的胡同逐步发展成为内
务府所属储存各类物品的外宫库
区 ， 像缎库胡同 、 瓷器库胡同
等。 此外， 这条街的许多建筑都
与我国历史上一些重要事件、 重
要人物有着千丝万缕的联系。 在
这条街上， 几百年来， 发生过许
多重要的历史事件， 居住过众多
的历史名人。 可以这样说， 这条
街是研究明清和中国近代史的一
个宝库。

恢复了皇城范儿， 仅是迈出

了保护历史文化街区的第一步。
接下来应该在展示历史文化上做
文章， 让更多的外国、 外地游客
从这条街的文化遗存中领略皇城
文化。 一是规划出一条连接故宫
之间步行历史文化观光线路， 将
这条街的每一个 “点” 串联在一

起； 二是挖掘这条街的历史文化
信息， 探索建立微型博物馆的可
能性， 让丰富的历史文化资源发
挥作用； 三是保护好青砖灰瓦的
民居， 为居民生活提供应有的便
利， 使之具有人气。

□许庆惠


